



Proceso

informativo semanal

Año 25, No 1146

mayo 25, 2005

ISSN 0259-9864

"El problema radical es la lucha de la vida en contra de la muerte" Ignacio Ellacuría

Editorial

2

Vientos de previsión y pánico

Político

4

¿Dejó Adrián alguna lección política?

Económico

6

La dolarización: mal para unos bien para otros

Regional

8

¿Estuvo Centroamérica preparada para Adrián?

Reporte IUDOP

10

Los salvadoreños evalúan el primer año de gobierno de Antonio

Reporte IDHUCA

14

Alerta temprana, prevención tardía

Los salvadoreños evalúan el primer año de gobierno de Antonio Saca

Los salvadoreños calificaron con una nota promedio de 6.56, sobre una escala de 0 a 10, al gobierno de Antonio Saca por su desempeño en el primer año de gestión, según revela la más reciente encuesta del Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP) de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA) de El Salvador. El sondeo, realizado entre otros propósitos con el objeto de conocer lo que piensan los salvadoreños sobre el trabajo que está realizando la administración Saca luego de su primer año de gobierno, se llevó a cabo del 7 al 15 de mayo del año en curso con una muestra nacional de 1,260 personas adultas, y con un error muestral de +/- 2.8 por ciento.

Una comparación de los sondeos realizados por el IUDOP en las presidencias anteriores revela que el presidente Saca ha obtenido la mejor nota en las evaluaciones ciudadanas que se han hecho al cumplir el primer aniversario de los gobiernos presidenciales de ARENA. En 1995, Armando Calderón Sol obtuvo una nota promedio de 4.96; en 2000, Francisco Flores fue evaluado con un 5.41.

Sin embargo, la comparación de las notas obtenidas por este mismo gobierno desde los primeros cien días de gestión revela que al cumplir el primer año, la calificación ciudadana es menos positiva que en los meses pasados, al tiempo que es posible detectar una tendencia a la disminución.

En todas las preguntas sobre evaluación general del gobierno, la gestión de Antonio Saca aparece mejor evaluada en comparación con sus predecesores, incluido Cristiani. De hecho, el 61.8 por ciento de los salvadoreños consultados en 2005 calificaron la gestión del presidente Saca como buena o muy buena, mientras que en su momento Cristiani obtuvo el 55.3 por cien-

to de opiniones positivas, Calderón Sol el 24.4 por ciento y Flores el 42.9 por ciento.

Sin embargo, nuevamente, cuando se comparan las evaluaciones del gobierno de Saca luego de un año con las que obtenía en los meses pasados, se puede ver que el nivel de aceptación habría bajado algunos puntos.

Los cambios positivos y los logros

Prácticamente la mitad de los salvadoreños (51.3 por ciento) ha visto un cambio positivo en el país desde que asumió el poder la administración de Antonio Saca hace un año, frente a la otra mitad de ciudadanos (48.7 por ciento) que no ha visto cambios positivos en el país con el cuarto gobierno de ARENA.

Preguntados sobre los logros o aspectos positivos de la gestión, la quinta parte de las respuestas de los ciudadanos se concentran en el combate de la delincuencia y en la aplicación del Plan Súper Mano Dura, seguido del 14.6 por ciento que señaló la construcción de carreteras y la infraestructura vial del país. Porcentajes menores señalaron otros aspectos, como los planes antipobreza (4.8 por ciento), algunas medidas en materia económica (3.7 por ciento) y el FOSALUD (3.2 por ciento). Sin embargo, un poco más de la tercera parte de la gente dijo que no existía logro alguno en la administración de Saca y cerca del 7 por ciento no supo identificar logros.

Los cambios negativos y los fracasos

En el otro lado de la moneda, el 37.9 por ciento de los salvadoreños identificaron cambios negativos ocurridos en el país desde la toma de posesión del presidente Saca; el resto de personas, el 62.1 por ciento no ha notado cambios negativos en el país.

Interrogados sobre los principales frac-

sos de la gestión del gobierno hasta la fecha, los salvadoreños se dividieron mucho al identificar las fallas: el 15.4 por ciento mencionó el incremento en el costo de la vida, el 8.1 por ciento identificó la falta de empleo, el 4 por ciento se refirió al alza en los servicios básicos, el 3.2 por ciento aludió al incremento en el número de homicidios y la delincuencia, entre otros aspectos. Sin embargo, más de la tercera parte de la gente dijo que no hay fracasos en la gestión de este gobierno.

Un examen más detenido de los tipos de fracasos identificados por la población revela que la mayor parte de éstos son de índole económica. Entre el alza en los costos de la vida y los precios, el desempleo, la pobreza, la dolarización y el TLC, se concentra un poco más de la tercera parte de la población.

La economía

De hecho, la economía constituye el área en el cual la gestión de Saca obtiene las valoraciones más críticas. Un poco más de la mitad de los salvadoreños (55.1 por ciento) piensan que la situación económica del país ha empeorado con el actual gobierno, frente a un 30.7 por ciento que considera que sigue igual y un 14.2 por ciento que cree que ha mejorado. En la evaluación de los 100 días de gobierno sólo el 27.8 por ciento consideró que el país había empeorado económicamente.

En la misma línea, el 42.9 por ciento de la gente dijo que la pobreza en el país ha aumentado desde que entró el actual gobierno, el 35.5 por ciento dijo que la misma sigue igual y el 21.6 por ciento sostuvo que la pobreza ha disminuido con la administración de Saca.

Sin embargo, cuando se preguntó a los encuestados si el Plan Oportunidades ayudará a reducir la pobreza en el país, el 51.1 por ciento de la gente respondió favorablemente, frente a un 37 por ciento que respondió de forma negativa.

La delincuencia

Una de las áreas en donde la administración de Antonio Saca obtiene opiniones más favorables es el combate del crimen y la violencia. Para el 45 por ciento de los salvadoreños, la delincuencia ha disminuido con el actual gobierno, en tanto que el 20.2 por ciento considera que los niveles de criminalidad se mantienen igual y el 34.8 por ciento cree que la violencia criminal ha aumentado.

Con respecto al Plan Súper Mano Dura, los resultados de la encuesta revelan que una buena parte de la población piensa que el mismo está dando resultados, aunque dichas opiniones son un poco menos favorables que las encontradas en encuestas anteriores. Al momento de realizar la presente encuesta, el 36.6 por ciento de los ciudadanos dijeron que el Plan Súper Mano Dura está reduciendo mucho los crímenes producidos por las maras, en tanto que el 25.7 por ciento dijo que los está reduciendo algo, el 23.2 por ciento sostuvo que los está reduciendo poco y el 14.5 por ciento señaló que dicho plan no está reduciendo en nada al crimen producido por las pandillas.

La evaluación de los ministerios

En la encuesta se pidió a los ciudadanos que evaluaran la gestión de las distintas carteras del Ejecutivo, incluyendo las secretarías de la juventud y de la familia, utilizando una escala de calificación de 0 a 10.

Los resultados muestran que el ministerio mejor evaluado es el de educación, con una nota promedio de 7.38, seguido del Ministerio de Obras Públicas con una calificación de 7.20 y de la Secretaría Nacional de la Familia, que obtuvo 7.13. La mayor parte de instituciones del Ejecutivo se encuentran por debajo del 7 y por encima del 6. Así, el Ministerio de Salud Pública fue calificado con un 6.97, la Secretaría Nacional de la Juventud fue evaluada con una nota

promedio de 6.87. Les siguen el Ministerio de Defensa, con 6.63; el Ministerio de Relaciones Exteriores, con 6.55; el Ministerio de Hacienda, con 6.43; el Ministerio de Gobernación, con 6.37; el Ministerio de Turismo, con 6.33; el Ministerio de Agricultura y Ganadería, con 6.29 y el Ministerio de Medio Ambiente, con 6.01.

Los ministerios peor evaluados por la población y que encuentran calificaciones promedio por debajo de 6 son aquellos que tienen que ver con la administración de la economía y del trabajo de los salvadoreños: el Ministerio de Trabajo obtuvo una calificación de 5.83, mientras que el de Economía obtuvo 5.55.

La imagen del presidente

Preguntados sobre el control de las decisiones dentro del gobierno, el 43.3 por ciento de la gente considera que el presidente Saca tiene el control sobre las decisiones gubernamentales; en cambio, el 49.4 por ciento piensa lo contrario, que está siendo manipulado por otros sectores.

La encuesta de la UCA preguntó también por cómo ha evolucionado la imagen que los ciudadanos tienen sobre el presidente: el 45.4 por ciento de los salvadoreños considera que la imagen que ellos tenían del presidente Saca se ha mantenido igual en el último año, el 40.8 por ciento cree que la misma mejoró y solamente el 13.9 por ciento considera que la imagen que tenían del presidente ha empeorado en este año de gobierno.

Cuando se preguntó a los ciudadanos por la forma a través de la cual se enteran de la labor del gobierno, la mayoría de los salvadoreños, el 88.1 por ciento, dijo que se entera a través de los medios de comunicación, solamente el 5.6 por ciento dijo que se entera por su experiencia directa en relación con el desempeño del gobierno y el 4.9 por ciento dijo que se entera por medio de otras personas. Sin embargo, a los ciudadanos se les pidió que explicaran a qué

se debe la popularidad del presidente según otras encuestas publicadas en días anteriores.

Al responder, los salvadoreños se dividieron entre los que afirmaron que la popularidad se debe al propio desempeño del gobierno (46 por ciento) y los que señalaron a la propaganda gubernamental en los medios de comunicación (44.7 por ciento). Solamente el 8 por ciento de la gente dijo que se debe a ambos factores, tanto propaganda como desempeño.

Situación del país

La encuesta de la UCA preguntó a los ciudadanos sobre la situación general del país desde que entró el cuarto gobierno de ARENA.

Las respuestas revelan que el 45.3 por ciento de la gente piensa que el país está igual, no ha mejorado pero tampoco ha empeorado, mientras que el 29.7 por ciento sostiene que el país está mejor y el 25 por ciento considera que está peor.

Sin embargo, cuando se preguntó a la gente si el país va por un buen camino o necesita un cambio, casi dos terceras partes de la población indicaron que el país necesita un cambio, mientras que una tercera parte dijo que el país va por buen camino.

Las preferencias electorales

La encuesta de la UCA preguntó también a los ciudadanos por sus preferencias políticas de cara a las elecciones de diputados y alcaldes de 2006. Los resultados nacionales indican una ventaja para el partido ARENA si las elecciones se hubiesen realizado en mayo de 2005.

En el caso de los votos para las alcaldías, ARENA obtuvo el 32.2 por ciento de los votos a nivel nacional, mientras que el FMLN reunió el 16.1 por ciento de las intenciones; el PCN obtuvo el 4.2 por ciento y el resto de partidos obtuvieron menos del cuatro por ciento todos juntos. Más del 40

por ciento de la gente no expresó su intención de voto.

En el caso del voto nacional para diputados, el escenario de las preferencias es muy similar, con la única diferencia de que el FMLN obtiene un par de puntos más y el resto de partidos reducen un poco su caudal de preferencias.

Las preferencias por la alcaldía de San Salvador

El IUDOP realizó también una encuesta paralela en San Salvador con una muestra de trescientas entrevistas y un error muestral de +/-5 por ciento, para indagar cómo andan las preferencias electorales por la alcaldía de San Salvador.

Por un lado se preguntó por los precandidatos que se han mencionado tanto del lado del FMLN como de ARENA para competir por la alcaldía de San Salvador. En el caso del FMLN, el 32.7 por ciento señaló a Carlos Rivas Zamora como el mejor candidato de ese partido, seguido de Violeta Menjívar con el 14 por ciento de las preferencias de los ciudadanos capitalinos. Guillermo Mata reunió el 7 por ciento de las preferencias, mientras que Hugo Martínez sumó el 5.3 por ciento.

En el caso de ARENA, figura Norman Quijano con el 24 por ciento, seguido de Rodrigo Samayoa con el 9.3 por ciento, Ricardo Chavarría con el 5.3 por ciento y José María Monterrey con el 3.7 por ciento.

Un dato interesante es que en el caso del FMLN, el 34 por ciento de la gente dijo no preferir a ningún precandidato, mientras que en el caso de ARENA el porcentaje sube al 51.7 por ciento.

Preguntados sobre el partido por el que votaría para alcalde si las elecciones fueran el fin de semana, el 34.3 por ciento de la gente eligió al FMLN, seguido de ARENA con el 27.3 por ciento. Solamente el 1.7 por ciento de los capitalinos votaría por otros partidos, y el resto de la gente no quiso revelar su preferencia.

En resumen

La encuesta sobre el primer año de gobierno de Antonio Saca revela que la cuarta administración gubernamental de ARENA sigue siendo evaluada en general de forma positiva.

La mayoría de opiniones sobre el gobierno de Antonio Saca luego de un año de gestión son más positivas que las opiniones que reunían sus predecesores luego de cumplir un año de gobierno.

Sin embargo, en términos comparativos, la encuesta muestra también que, aunque positivas, el gobierno de Saca obtiene notas más bajas y opiniones más desfavorables que las que obtenía en los meses anteriores. Esto indicaría una cierta tendencia de erosión frente a la opinión pública.

El combate de la delincuencia figura definitivamente como una de las bases para la valoración positiva de la opinión pública; mientras que los problemas de la economía nacional y doméstica, expresados en el encarecimiento de la vida, el desempleo y la pobreza, son señalados como los fracasos del actual gobierno.

La encuesta señala que la figura personal del presidente destaca por encima de la evaluación del gobierno y que en esta valoración juegan un papel importante los medios y la propaganda impulsada por la administración Saca. Aunque una buena parte de la población justifica la imagen positiva del presidente como producto de su propio desempeño, un sector importante de la población lo atribuye al trabajo mediático del mismo.

En el ámbito electoral, las preferencias de los salvadoreños se inclinan más hacia ARENA que hacia el FMLN a nivel nacional, aunque en la capital la correlación de fuerzas sigue favoreciendo más al partido de izquierda y a sus candidatos que a la alternativa representada por ARENA.

San Salvador, 25 de mayo de 2005.